

## Cobertura del Pilar Solidario alcanzaría al 80% más vulnerable

# Ley corta de pensiones: Plan B del Gobierno tendrá rápido avance, pero sepulta la reforma

Expertos valoran los cambios que beneficiarán a más de 500 mil personas. Pero advierten complejo financiamiento.

Por Camilo Castellanos

**E**l Gobierno al final cedió. El Presidente Sebastián Piñera anunció ayer el ingreso de una ley corta de pensiones que busca aumentar la cobertura del Pilar Solidario y, con esto, se separa finalmente la reforma de pensiones en dos partes. La idea había sido planteada hace casi dos años por la oposición pocos días después del estallido social, pero rechazada por el Ejecutivo.

Ayer, con la presión de un cuarto retiro de fondos de pensiones y una reforma que, desde marzo del 2020, nunca logró avanzar en el Senado, el Presidente Piñera parece haber optado finalmente por un plan B.

La propuesta busca beneficiar a más de 500 mil personas de clase media al extender la cobertura del pilar solidario del 60% al 80% más vulnerable y plantea un aumento de la Pensión Básica Solidaria sobre la línea de la pobreza (\$177 mil) y combatir las lagunas previsionales buscando que ellas sean cubiertas por el seguro de cesantía en caso de desempleo. Propuestas altamente valoradas por los expertos, pero que, advierten, se queda corta en cuanto a la reforma que necesita el sistema de pensiones que desde la segunda administración Bachelet no ha logrado concordarse.

Para Guillermo Larraín, académico de la FEN de la U. de Chile y cercano a la DC, estas propuestas van en el camino correcto. "En el sentido que todo el mundo sabe que parte del problema se resuelve metiéndole más plata al pilar solidario", aclara. Aunque explica que "está lejos de ser una solución de fondo".

"Hay que ser prácticos y claramente la reforma completa no va a salir", agrega Rafael Sánchez, investigador del CEP. Cree que avanzar en el pilar solidario es la segunda mejor opción. "Apunta en la dirección correcta, tanto en aumento del aporte, como en cobertura", dice. "El ideal habría sido una reforma completa, el problema es que estamos con elecciones presidenciales, convención constituyente y un ambiente político muy complicado. Además, la oposición tampoco le iba a dar el triunfo al gobierno".

Tanto Sánchez como Larraín creen



Tenemos que avanzar en aumentar pensiones (...) si eso significa que no hay que avanzar con el aumento de cotización en este momento, lo entendemos" **Rodrigo Cerdá**, ministro de Hacienda

que la ley corta tiene opciones de ser aprobada antes del fin del mandato de Piñera. "Es una salida factible y deja para el siguiente Gobierno toda la reforma de la parte contributiva", dice Sánchez. "Creo que es bien difícil oponerse a esta reforma. Puede ser que se intente subir el monto, pero no creo que vayan a votar en contra", agrega Larraín.

### "Son temas que uno respalda"

"Nuestro llamado al Congreso es que podamos despachar esta ley lo antes posible", dijo esta mañana el ministro de Hacienda Rodrigo Cerdá en radio Duna. Y dio a entender que no insistirán en la reforma más profunda. "Tenemos que avanzar en aumentar pensiones, si eso significa que no hay que avanzar con aumento de cotización en este momento lo entendemos", agregó el titular de Hacienda. Y dijo que la reforma estaba bloqueada, a su juicio, porque había una discusión muy ideológica sobre el destino del 6% extra de cotización, entre un sistema solidario que propone la oposición y llevarlo a cuentas individuales como ha insistido el Gobierno.

Cerdá, a diferencia de lo que ocurrió



Hay que ser prácticos y claramente la reforma completa no va a salir. La segunda mejor opción es avanzar en el Pilar Solidario que tienen más respaldo" **Rafael Sánchez**, investigador del CEP



Creo que es bien difícil oponerse a esta reforma. Puede ser que se intente subir el monto, pero no creo que vayan a votar en contra" **Guillermo Larraín**, académico U. de Chile

con la reforma, confía en que no haya reparos en la oposición en avanzar en la ley corta. Y, al parecer, habría camino expedito para su aprobación. "Son todos temas que uno respalda", dice la DC Carolina Goic, presidenta de la Comisión de Trabajo del Senado, donde hoy se encuentra el



El Gobierno reafirma el sistema de protección social que creamos con Michelle Bachelet y por supuesto que eso lo respaldamos" **Carolina Goic**, senadora DC

proyecto de reforma. Con el anuncio del Ejecutivo, explica Goic, se "reafirma el sistema de protección social que creamos en el primer Gobierno de Michelle Bachelet y por supuesto que eso lo respaldamos. El aumento de cobertura nos permite avanzar a una pensión garantizada universal", agregó.

Y culpa al Gobierno por no avanzar en la reforma completa. "Nunca tuvo real voluntad de llegar a un acuerdo en materia de reforma de pensiones", dice. "Nunca hubo voluntad de tocar a las AFP".

### Dudas de los expertos

Mejorar el pilar solidario es visto como positivo, incluso, por las AFP. Alejandra Cox, presidenta de la Asociación de AFP, planteó ayer en un seminario en la UDD que el paso 60 a 80% es importante como un piso, pero advierte que sigue siendo un "corte arbitrario". Y cree que lo importante es que se vaya hacia una pensión básica universal.

Y hay otras dudas. Larraín advierte que el financiamiento de esta mejora al pilar solidario será complejo dada la situación fiscal actual. Pese a que el Gobierno ya anunció que se revisarán exenciones tributarias (sin todavía especificar cuáles), Larraín advierte que en un contexto donde hay tanta demanda por recursos públicos, la sostenibilidad de este esfuerzo puede estar en entredicho. "Hay mucha competencia por recursos públicos en salud, vivienda, educación...".

Y Sánchez advierte que para evitar estos ajustes del sistema de pensiones por partes, junto a la reforma completa del sistema se debería instalar cláusulas que permitan ajustes continuos al sistema. "Uno de los grandes problemas del sistema de pensiones chileno es que no tiene un ajuste continuo y se generan estos grandes períodos donde se acumulan cambios complejos", dice.